

# Ahora los Presidentes Latinoamericanos van a consagrarse a Washington como los Cardenales van a consagrarse a Roma.

## En todo caso el viaje del Doctor Calderón entraña mucha gravedad para la República y en eso debe pensar él mismo.

El doctor Calderón Guardia pre- para un viaje a los Estados Unidos. Presentará sus respetos al Presidente Roosevelt y a la vez tratará con este mandatarío varios problemas importantes.

En cuanto a lo primero, tenemos que hacer patente nuestra inconformidad. Nos parece deprimente para la nación que el Presidente Electo inicie sus labores yendo a los Estados Unidos a rendirle pleitesía y respeto a quien algunos han llamado con propiedad "el Amo del Norte". Ahora los Presidentes Latinoamericanos van a consagrarse a Washington como los Arzobispos van a consagrarse a Roma. El Presidente Roosevelt estuvo en Panamá y se negó a venir a Costa Rica. El viaje del doctor Calderón no obedece a ninguna invitación del Presidente Roosevelt sino a una iniciativa del doctor o de sus amigos. La invitación del Departamento de Estado vino después ¿A qué ese viaje? Si de descansar se trata, por qué en vez de ir a los Estados Unidos no va el Dr. Calderón a México o

a cualquier otro país de nuestro continente? ¿Es que ha querido el doctor Calderón colocarse en el mismo plano en que está el general Somoza en relación con el Departamento de Estado?

Pero ya ante una situación creada juzgamos necesario dar nuestro criterio. Y nuestro criterio es que el Dr. Calderón debe limitarse a hacer una visita de cortesía a la Casa Blanca, absteniéndose de comprometerse en relación con los asuntos que según "La Prensa Libre", serán tratados. Los Estados Unidos van a necesitar para la defensa del Canal de Panamá de aguas territoriales costarricenses y de bases para naves aéreas, si-

tuadas en nuestro suelo. Así se ha dicho públicamente. Alrededor de estas cuestiones tratará la Casa Blanca de comprometer el criterio del Dr. Calderón. Y la verdad es que estos son problemas en cuya solución debemos intervenir y asumir responsabilidades todos los costarricenses.

No parece que el Dr. Calderón Guardia, ya que se refirió en esta aventura, debe asesorarse mejor; en su comitiva deben ir personas verdaderas no sólo en cuestiones económicas sino también en cuestiones internacionales y con una amplia experiencia en el manejo de nuestros asuntos públicos.

# TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

SAN JOSE, COSTA RICA

Q.10 Ejemplar

Edición No. 382

Sábado 9 de Marzo 1940

## En la zona atlántica no habría problema si los diputados que hoy hablan hubieran sabido actuar en la discusión de los últimos Contratos Bananeros

## Por qué calla "EL ECO CATOLICO" ante el incendio de la población de Parrita y se escandaliza ante el de un montón de hojas secas?

Con mucha frecuencia, "Eco Católico" publica ataques contra nuestros dirigentes, a pesar de que siempre hemos negado nosotros, de manera oficial que nuestra lucha en Costa Rica tenga entre sus mianidades "la persecución religiosa". Si desde que se fundó nuestro partido hemos aclarado ese punto con toda energía, no tiene nadie derecho a ver en esa actitud una maniobra desde luego

que si de tal cosa se tratara, si fundarnos no más, habríamos podido ponernos una careta.

Sin embargo, lo que más nos interesa en este momento, no es el hecho de que "Eco Católico" nos ataque o no nos ataque. Lo que más nos interesa es que se empeñe en atacarnos a base de calumnias. Estaría bien que un pasapán de los que salen durante nuestras campañas políticas echara mano

de esos recursos. Pero no está bien que un periódico que es orgánico de una parroquia y que pretende asentarse en los postulados cristianos, se empeñe en hacer campaña de odio a base de cargar falsos. La filosofía cristiana combat la calumnia y la mentira y no pueden ser buenos cristianos los que calumnian y mientan para satisfacer sus errores o sus pasiones. Ante el pueblo católico pre-

sentamos estas consideraciones como base de nuestra protesta por la campaña de "Eco Católico". Y para concretar más, vamos a re-

PASA A LA PAG. CUATRO

Dice "La Tribuna" de ayer que la diputación cartaginesa está dispuesta a ponerle atención al problema económico de la zona atlántica y a tratar de resolver ese problema impulsando la ganadería en aquella zona. Dos observaciones tenemos que poner al margen de esa noticia: Primera: en la zona atlántica no habría problema alguno planteado en este momento, ni en Turriaba, ni en

diputados que hoy hablan hubieran sabido actuar con energía y con visión cuando se discutió la última contratación bananera. Segunda: el plan para utilizar la zona atlántica como una palanca salvadora de la economía nacional es nuestro. Pero nosotros no nos limitamos a plantear la posibilidad de hacer en el atlántico un centro de ganadería. Nuestro plan

PASA A LA PAG. CUATRO

## Sumner Welles recorre Europa en misión de guerra

por Arnoldo Ferreto

En estos momentos, el Subsecretario de Estado norteamericano recorre las capitales de las potencias imperialistas europeas en guerra, en una supuesta misión de paz encomendada por el Presidente Roosevelt. La finalidad de su misión así interpretada por las agencias noticiosas imperialistas y por la prensa imperialista mundial, ha tenido sin embargo caracteres sumamente enigmáticos, caracteres que permiten ver que son muy otros los propósitos que han animado a animar al gobierno de la Casa Blanca respecto del conflicto armado en desarrollo.

En efecto, después de la denuncia por el gobierno de Washington de la Ley de Neutralidad, a fin de abrir a los fabricantes de armas y municiones la posibilidad de aumentar sus ganancias aprovisionando a las potencias aliadas y especialmente después de la actitud asumida por el mismo gobierno al proporcionar créditos de guerra a los guardias blancos finlandeses, nadie que tenga sentido común cree en el pacifismo de Roosevelt y sus colaboradores. El New Deal y la Política de Buen Vecino han naufragado definitivamente con el estallido de la guerra europea y Roosevelt y los magnates de Wall Street navegan hoy juntos en los navios de guerra que surcan el mar Caribe y las proximidades del Canal de Panamá en busca de nuevas bases navales, como paso previo para intervenir en la guerra. Al mismo tiempo una furiosa campaña guerrera se lleva a

cabo en los Estados Unidos utilizándose para ello todos los recursos modernos en escala inimaginable. El cine, la prensa, la radio, todo se moviliza en la tierra del Tío Sam para con vencer a sus hijos de la "conveniencia" de acudir en socorro de las "democracias" europeas amenazadas por los imperialismos totalitarios y muy especialmente en socorro de "la civilización occidental y cristiana" amenazada por los ejércitos rojos desatados recientemente contra "la pobre Finlandia". Detrás de todas esas fórmulas abstractas e hipócritas, se oculta el interés creciente de los trusts imperialistas yanquis de aumentar sus ganancias y el temor no disimulado de los mismos a que el ejército rojo aproveche la coyuntura de la guerra imperialista para llevar la paz y el socialismo a todos los pueblos de Europa y de Oriente.

Resulta perfectamente claro que los imperialistas norteamericanos intentan la formación de un solo frente imperialista mundial para atacar a la Unión Soviética, antes de decidirse por cooperar militarmente con las potencias aliadas. El gobierno de Washington ha credo posible convencer a los imperialistas totalitarios de la posibilidad de resolver sus congojas económicas a base de un desmembramiento del país soviético. Desgraciadamente para ellos, el gobierno nazi alemán ha perdido confianza en la Casa Blanca y no ha querido aceptar el ramo de olivo que Welles le ha ofrecido al precio de una guerra anti-so-

viética. De allí el fracaso de su entrevista con Hitler. Sin embargo, no puede pensarse que por eso la misión ha fra-

PASA A LA PAG. CUATRO

## Nosotros los IMPORTADORES de IDEAS EXOTICAS FUIMOS los UNICOS que ENFOCAMOS en su tiempo el PROBLEMA del MERCADO CAFETALERO

Hace ya muchos meses a raíz de la iniciación de la guerra europea, presentamos a la consideración del Poder Ejecutivo una serie de razonamientos relativos a la repercusión que el mencionado conflicto tendría en nuestra economía y a la vez propusimos un plan concreto de acción. El Poder Ejecutivo ni siquiera acusó recibo de nuestro comunicado y continuó dándole más atención al problema electoral que al problema económico y social que comenzaba a

planteársese a la República. Hoy los hechos comienzan a darnos la razón. Tal como nosotros lo previmos, nuestro mercado cafetalero inglés está a punto de perderse o de restringirse muchísimo. Y es ya frente al fenómeno que los dirigentes de nuestra economía comienzan a hacer aspavientos y a especular sobre posibles medidas a adoptar. Sin embargo, nada concreto proponen. Todo son promesas sin ninguna base real capaz de inspirar confian-

za a los que conocen la magnitud del problema. Diferente sería la situación si se hubiera comenzado a trabajar cuando nosotros lo dijimos y si se hubiera tomado entonces las medidas realistas por nosotros aconsejadas. Lo que por lo pronto nos interesa destacar es el hecho de que nosotros "los importadores de ideas exóticas" fuimos los únicos que previmos y enfocamos en su tiempo el problema más serio de la economía nacional.

## CORRUPTELA EN LA EDUCACION NACIONAL

### En la pasada campaña política muchos maestros ganaron méritos por su docilidad al chanchullo y a la brocha

La ausencia de programas políticos asimilados por un partido y vividos como expresión consciente por la opinión pública trae como consecuencias la falta de normas en los gobiernos. Los gobiernos hechos por partidos sin ideas y sin ideales, viven en una fluctuación desorientada y desorientadora, casi anárquica, que es campo propicio para que so-

bre ella crezcan el arribismo y la intriga, el compadrazgo y la triquiñuela, y para q' prospere abundantemente el "brochismo" (servilismo en castellano). La falta de orientación progresiva y constructiva en un gobierno tiene que reflejarse en todas las vías de la acción social del Estado: en la economía; sistema de tributos aran-

celes de aduanas, banca agrícola, comercio industria, etc.; en la cultura nacional; sistemas y prácticas educativas; organización y selección del personal docente, ideales de rectores de la educación; etc.; en la moral nacional. Veamos si no, el estado actual de nuestra escuela. Tenemos más maestros que soldados. Pero este ejército, es un

ejército congelado, desilusionado, sin espíritu de cuerpo, desintegrado desde su punto de vista interno. Dos causas operan esta desintegración general de los maestros: por un lado la carencia de orientación general de los gobiernos por otros la participación del maestro varón en la política ambiente, participación forzada por su esclavitud económica y la falta de protección en cuanto a su libre capacidad de ciudadano.

El gobierno no tiene una política educativa, como no tiene una política económica definida. En consecuencia tampoco tiene interés alguno en buscar a los maestros q' fueran agentes y cooperadores de un tal política. Para el gobernante, los maestros son buenos o son malos de acuerdo con los intereses caprichosos o personalistas que reinan en determinado momento en las camarillas que mandan. Estas camarillas incapaces de altura

## LA IMPORTANCIA DEL CONGRESO DE MUNICIPALIDADES

A mediados de este mes se reunirá en la ciudad de San José un Congreso de Municipalidades. La trascendencia de este Congreso, si se encamina por el sendero del trabajo positivo y efectivo, en vez de transcurrir como una ceremonia sin sentido, puede llegar a ser enorme. Se ha anunciado la presentación de una serie de ponencias al citado Congreso,

que de discutirse ampliamente y resolverse en sentido favorable, conquistarán para nuestro Congreso de Municipalidades un lugar de honor en la historia de nuestro régimen municipal.

Nuestro Partido, además de las tesis del compañero Ferreto que publicamos en sección aparte en este mismo número de "Trabajo", presentará una

tesis que se refiere a la "historia de las Municipalidades, y en la que se demuestra la importancia que tiene para la democracia la existencia de estos organismos populares que son los municipios. Se estudia en dicha tesis la relación que existe entre la independencia y autonomía de las Municipalidades, y el grado de libertad

PASA A LA PAG. CUATRO

PONENCIA SOBRE COOPERACION INTERMUNICIPAL

PRESENTADA POR ELEC. ARNOLDO FERRETO



ARNOLDO FERRETO macadam de que arrastren las aguas. Mas, resulta que para eso necesitamos de una applanadora especial que cuesta mucho dinero, y de todo un equipo que nuestra pobre Municipalidad no puede comprar por si sola.

Tomemos otro ejemplo de un interés más general: el caso de las importaciones de cemento, asfalto, etc. verificadas regularmente por algunas Municipalidades.

Otro caso que sirve muy bien para ilustrar mi tesis, es el de la importación de cemento. En Heredia nunca importamos cemento. Lo compramos a sitios preciosos de los almacenes.

Antes de concluir, quiero llamar la atención sobre otro aspecto, tal vez más importante que los anteriores, en que se plantea la necesidad de la cooperación intermunicipal. Es el caso de la instalación y administración de una planta eléctrica. La instalación y administración de una planta eléctrica presenta ciertos inconvenientes.

Antes de concluir, quiero llamar la atención sobre otro aspecto, tal vez más importante que los anteriores, en que se plantea la necesidad de la cooperación intermunicipal. Es el caso de la instalación y administración de una planta eléctrica.

PASA A LA PAG. CUATRO

¿Sabe Ud. cómo se paga el local del Partido? Con los 25 céntimos semanales de cotización de cada uno de los militantes.

El c. OSCAR FUENTES es uno de los militantes que más se han esforzado en la ayuda al Partido para el pago de la deuda política

Señor Secretario General de Finanzas don Humberto González. San José

Informe General de la Sección de Limón, sobre la labor desplegada por los cinco compañeros que colaboraron bajo la dirección del militante c. Oscar Fuentes, para recaudar fondos para sufragar los gastos de la Campaña Electoral. Dineros que se recaudaron entre listas particulares y tarjetas de Cuotas Electorales, valor que me fué enviado por ciento cincuenta colones en la siguiente forma:

Recaudado por el señor Oscar Fuentes:

- Nº 5 C.V.L. 5.00
8 C.A.R.C. 5.00
9 X.X. 5.00
10 C.E.J. 5.00
11 C.E.C. 5.00
19 Livio Venegas 2.00
20 Benjamin Bravo 2.00
25 X.X. 2.00
26 H.G. 2.00
27 X.X. 2.00
1 R.Z. 1.00
6 A.F.V. 1.00
23 X.X. 1.00
24 X.X. 1.00
2 J.A.R. 0.50
4 F.M.M. 0.50
7 C.C.C. 0.50
17 C.C.A. 0.50
18 Nemesio Medina 0.50
21 X.X. 0.50
22 X.X. 0.50
28 X.X. 0.50
29 X.X. 0.50
30 X.X. 0.50
31 X.X. 0.50
32 X.X. 0.50
33 X.X. 0.50

Centro de Limón. Total \$54.50

Línea de La Estrella, recaudado por el c. Carlos Luis Quiros en Beverly:

- Nº 40 X.X. \$1.50
34 X.X. 1.00
35 X.X. 1.00
36 X.X. 1.00
37 X.X. 1.00
41 X.X. 1.00
42 X.X. 1.00
38 X.X. 0.50
39 X.X. 0.50

Beverly. Total \$8.50

Línea de Zent recaudado por el c. Carmelino Jiménez en Liverpool.

- Nº 13 X.X. \$1.00
12 X.X. 0.50
14 X.X. 0.50
15 X.X. 0.50
16 X.X. 0.50

En Liverpool Total \$3.00

Total General hasta el día 10 de febrero de 1940: total \$66.00

Listas particulares para recaudar fondos. Sufragar los gastos de la campaña electoral firmada por el c. Carlos Luis Fallas. Han rendido informes hasta el momento.

El c. José Angel Rodríguez recaudó la suma de \$11.75
La c. Amalia Martínez, recaudó la suma de \$6.75
La c. Socorro de Berronal, recaudó la suma de \$4.25
Centro de Limón. Total \$22.75

Atención compañeros, por favor de listas q' no han informado hasta el momento tales como el de Pto. Viejo, Rio Madre, Estrada, Matina y de Limón c. José Angel Coronel; ruegoles enviar sus informes a la mesa y o' brevedad como tengan sus respectivas listas, sean con fondos o con nada.

Compañeros, no se les olvide que nuestro partido está en deudado con (mil) colones. Hay que luchar para sacarlo adelante, con el sacrificio de todos los que deseamos mejorar la vida en el costarricense.

Compañeros para sus informes o envíos de contribuciones para ayudar a la deuda pendiente de la campaña política pueden dirigirse al Agente del 'Trabajo' en Limón, Oscar Fuentes. Apartado Nº 498. Para los efectos de los compañeros del Centro de Limón mi casa de habitación, en casa de doña Eva de Chaves, frente a la Plaza del Cuartel de Policía de Limón. Nº 49.

Hacemos esta publicación para que todos se den cuenta de la forma como se recoge dinero para los gastos del partido y que de ninguna manera es oro de Moscú sino dinero sudado por los costarricenses.

El que envía este informe no es más que un simple agente del órgano, 'Trabajo' y militante activo del partido. Limón, febrero de 1940.

OSCAR FUENTES

Seño. Secretario General de Finanzas

Sr. don Humberto González. San José

Contribuciones recogidas por el c. Oscar Fuentes desde el día 23 de febrero hasta el día 28 del mismo mes, para ayudar a saldar la deuda del partido, que ha quedado después de la última campaña política

'AYUDA DE LOS

COMPAÑEROS DE LIMON

Tomando en cuenta como agente del órgano, 'Trabajo' en el número de la semana pasada se hace un llamamiento general a los militantes y secciones en general del partido sobre la DEUDA de nuestro partido, saldo de la campaña electoral y no viendo yo ninguna actividad de parte del Comité de esta Sección de Limón, a pesar del llamamiento por Uds. he creído oportuno he tomado la iniciativa y me he dirigido a los militantes y simpatizantes del partido en ésta, para recolectar contribuciones para ayudar al pago, de dicha deuda, con el siguiente resultado.



c. OSCAR FUENTES

- Nº 508. Un compañero del vapor Talamanca \$200 suma en colones \$11.20
Nº 511 Oscar Fuentes, Agente de 'Trabajo' 5.00
Nº 513 Wilfredo Redondo, 4.00
Nº 506 J. S. 2.00
Nº 503 R. S. 2.00
Nº 505 Eliseo Matamoros 1.50
Nº 510 X. X. valor Talamanca 1.00
Nº 512 R. G. 1.00
Nº 509 vaor Talamanca 0.90
Nº 502 B. X. X. 0.50
Nº 504 A. X. X. S. 0.50
Nº 507 R. X. X. Z. 0.50

Centro de Limón Total \$30.10

Compañeros, etc informe corresponde al 5 del mes de febrero.

¿Con cuántos compañeros podrá contar, que me ayudarán para el próximo mes, de marzo y meses restantes para ayudar a cancelar esa deuda que pesa sobre nuestro partido? Yo estoy a la orden de ustedes para extenderles sus correspondientes recibos, con lo que Uds. tengan a bien ayudar a nuestro partido, para pagar la deuda pendiente pendiente para la campaña política pasada.

Compañeros de Limón, y de todo el país en general: no olviden que las contribuciones de nosotros los trabajadores son el oro de Moscú con que contamos para sufragar la campaña electoral de nuestro partido: sueldo, trabajo y sacrificio de los trabajadores costarricenses que luchamos y lucharemos hasta donde nos sea posible, por defender a nuestro pueblo. Yo me despido de Uds. con un saludo a nuestra causa y asimismo doy las gracias a todos los que han ayudado tan noblemente a la causa, e invito a los que no lo han hecho, aun, que lo hagan cuanto antes.

OSCAR FUENTES

Limón, febrero de 1940.

- Nº 1 R.Z. \$1.00
Nº 2 J.A.R. 0.50
Nº 3 C.L.Q. 0.50
Nº 4 F.M.M. 0.50
Nº 5 L.V. 1.00
Nº 6 A.F.B. 1.00
Nº 7 S.S.S. 0.50
Nº 8 C.A.R. 5.00
Nº 9 X.X. 5.00
Nº 10 E.J. 5.00
Nº 11 C.G. 5.00
Nº 12 S. Gutiérrez 0.50
Nº 13 Nicolás Vargas 1.00
Nº 14 Francisco Axtola 0.50
Nº 15 José Murillo 0.50
Nº 16 Cornelio Jiménez 0.50
Nº 17 C.A. 0.50
Nº 18 Nemesio Medina 0.50

Entre las cuestiones contempladas en la Agenda de este Congreso figura, como inciso (d), Art. 17, la siguiente: 'Medios de lograr y estimular la cooperación entre las diferentes Municipalidades de la República a fin de buscar mejor entendimiento en beneficio general'.

El delegado que suscribe la presente ponencia ha creído del caso proponer a consideración de este Congreso Nacional de Municipalidades, dentro del marco del mencionado punto de la Agenda, previas algunas consideraciones generales, un proyecto de ley que en el caso de ser aprobado por la Cámara Legislativa vendría a favorecer la cooperación entre las diferentes Municipalidades del país, cuyos delegados estamos hoy aquí reunidos precisamente con el propósito, entre otros, de promover dicha cooperación de que nos habla el ya citado inciso (d) de la Agenda.

Prácticamente, hasta la fecha no ha existido entre las Municipalidades de Costa Rica, especialmente en lo que respecta a los últimos tiempos, la menor cooperación. Poco a poco los gobiernos locales han ido perdiendo sus prerrogativas y con ellas su sentido en la vida nacional, a pérdida para la vida nacional. La pérdida por estrechez económica y a la pequeñez del medio en que se desenvuven, ha hecho de las Municipalidades costarricenses, organismos muertos, cobijados para realizar tareas de transcendencia. El aspecto de este problema que se relaciona con las prerrogativas municipales, el problema de la autonomía municipal, pues debe ser objeto de un estudio y de una ponencia especial en este Congreso, y no será yo quien lo aborde. Pero el otro aspecto del asunto, el que se refiere a la estrechez económica y a la pequeñez del medio factores estos que también restan posibilidades constructivas a las Municipalidades, si va a ser objeto de mi atención. Me interesa, pues, plantear aquí el problema de la cooperación económica de las Municipalidades, cooperación que no existe porque las leyes vigentes en materia de Hacienda Municipal lo impiden. Este problema puede que no se haya hecho sentir en el seno de la Municipalidad josefina, única del país que des-

arrolla sus actividades con base en un presupuesto que le permite realizar obras de alguna trascendencia. Pero las Municipalidades de los otros cantones centrales de diferentes provincias, y en escala aun mayor las de los cantones menores, si deben haber experimentado lo intrascendente de la labor que realizan al disponer de tan limitados recursos económicos y al moverse en escenarios tan pobres. Realmente todo la labor de los municipios se ha venido reduciendo a la construcción de caminos, de malas calles de macadam, al cobro de servicios de calafaría y de alumbrado público y en algunos pocos casos, de derechos de mercado y de matadero.

¿Qué otra cosa se podría hacer? Ninguna, o casi ninguna, la Municipalidad de Heredia, por ejemplo, en representación de la cual asisto hoy a este Congreso, si no poseyera una planta eléctrica que le produce casi las tres cuartas parte de sus ingresos anuales, a estas horas no podría hacer otra cosa que mal remendar unas mil varas anuales de sus calles de macadam. ¿Qué posibilidad tiene la Municipalidad heredia de construir un buen sistema de cloacas para luego proceder a la pavimentación de las calles? Ninguna, no obstante que dispone de una planta eléctrica que le produce una entrada global por año de \$126,285.25 con un beneficio neto de \$106,786.70.

Si este es el caso de la Municipalidad de Heredia, que es el fin de cuentas la de una ciudad cabecera de provincia, ¿cuál será la situación de aquellas Municipalidades que sin serlo carecen de una planta eléctrica propia que aumente en tres veces sus ingresos? El cuadro que a grandes trazos acabo de pintar, es un cuadro real. Refleja la excesiva pequeñez y la excesiva pobreza del medio en que vivimos. ¿Qué de efectivo podemos hacer nosotros por remediar este mal? A mi modo de ver, caben muchas iniciativas, entre otras la de reformar radicalmente el sistema de tributación vigente, de manera que sea más equitativo a la vez que más reproductivo. Pero no es esta cuestión del sistema de tributación la que me interesa plantear: es la de la cooperación económica de las Municipalidades. Siendo tan pequeños y tan pobres como somos, lo lógico es que nos ayudemos mutuamente a realizar una serie de tareas que por los no podríamos emprender. Tenemos por ejemplo un caso concreto que se presenta a la Municipalidad de Heredia. Esta Municipalidad—que ya de por si cuenta con el gran problema que le plantea la instalación de una nueva planta eléctrica—no puede pensar, ni en sueldos, en la posibilidad de pavimentar sus calles en una forma moderna. Por otra parte, el sistema de macadam hasta ahora usado resulta, además de anticuado, anti-económico, porque durante el invierno las aguas de las lluvias arrastran la piedra y la arena que cubren las calles debido especialmente a lo pronunciado de la pendiente en que está colocada la ciudad. Además, no podríamos pavimentar sin antes construir un sistema de cloacas. Todas estas consideraciones las ha hecho la Municipalidad heredia. Pero también hemos pensado que perfectamente se podría, sin necesidad de contar con el sistema de cloacas, asfaltar las calles de la ciudad con una capa de petróleo con un espesor de un cincuenta por ciento menos que al empleado ordinariamente en las calles de la capital y proteger así nuestro

- Nº 19 A. Venegas 2.00
Nº 20 Benjamin Bravo 2.00
Nº 21 X.X. 1.50
Nº 22 X.X. 0.50
Nº 23 X.X. 1.00
Nº 24 X.X. 1.00
Nº 25 X.X. 2.00
Nº 26 X.X. 2.00
Nº 27 X.X. 0.50
Nº 28 X.X. 0.50
Nº 29 X.X. 0.50
Nº 30 X.X. 0.50
Nº 31 X.X. 0.50
Nº 32 X.X. 0.50
Nº 33 X.X. 0.50

Línea de La Estrella Beverly \$34.00
Nº 34 X.X. 1.00
Nº 35 X.X. 1.00
Nº 36 X.X. 1.00
Nº 37 X.X. 1.00
Nº 38 X.X. 0.50
Nº 39 X.X. 0.50
Nº 40 X.X. 1.50
Nº 41 X.X. 1.00
Nº 42 X.X. 1.00
Nº 43 X.X. 5.00
Nº 44 X.X. 2.00

PASA A LA PAG. CUATRO

arrolla sus actividades con base en un presupuesto que le permite realizar obras de alguna trascendencia. Pero las Municipalidades de los otros cantones centrales de diferentes provincias, y en escala aun mayor las de los cantones menores, si deben haber experimentado lo intrascendente de la labor que realizan al disponer de tan limitados recursos económicos y al moverse en escenarios tan pobres. Realmente todo la labor de los municipios se ha venido reduciendo a la construcción de caminos, de malas calles de macadam, al cobro de servicios de calafaría y de alumbrado público y en algunos pocos casos, de derechos de mercado y de matadero.

¿Qué otra cosa se podría hacer? Ninguna, o casi ninguna, la Municipalidad de Heredia, por ejemplo, en representación de la cual asisto hoy a este Congreso, si no poseyera una planta eléctrica que le produce casi las tres cuartas parte de sus ingresos anuales, a estas horas no podría hacer otra cosa que mal remendar unas mil varas anuales de sus calles de macadam. ¿Qué posibilidad tiene la Municipalidad heredia de construir un buen sistema de cloacas para luego proceder a la pavimentación de las calles? Ninguna, no obstante que dispone de una planta eléctrica que le produce una entrada global por año de \$126,285.25 con un beneficio neto de \$106,786.70.

Si este es el caso de la Municipalidad de Heredia, que es el fin de cuentas la de una ciudad cabecera de provincia, ¿cuál será la situación de aquellas Municipalidades que sin serlo carecen de una planta eléctrica propia que aumente en tres veces sus ingresos? El cuadro que a grandes trazos acabo de pintar, es un cuadro real. Refleja la excesiva pequeñez y la excesiva pobreza del medio en que vivimos. ¿Qué de efectivo podemos hacer nosotros por remediar este mal? A mi modo de ver, caben muchas iniciativas, entre otras la de reformar radicalmente el sistema de tributación vigente, de manera que sea más equitativo a la vez que más reproductivo. Pero no es esta cuestión del sistema de tributación la que me interesa plantear: es la de la cooperación económica de las Municipalidades. Siendo tan pequeños y tan pobres como somos, lo lógico es que nos ayudemos mutuamente a realizar una serie de tareas que por los no podríamos emprender. Tenemos por ejemplo un caso concreto que se presenta a la Municipalidad de Heredia. Esta Municipalidad—que ya de por si cuenta con el gran problema que le plantea la instalación de una nueva planta eléctrica—no puede pensar, ni en sueldos, en la posibilidad de pavimentar sus calles en una forma moderna. Por otra parte, el sistema de macadam hasta ahora usado resulta, además de anticuado, anti-económico, porque durante el invierno las aguas de las lluvias arrastran la piedra y la arena que cubren las calles debido especialmente a lo pronunciado de la pendiente en que está colocada la ciudad. Además, no podríamos pavimentar sin antes construir un sistema de cloacas. Todas estas consideraciones las ha hecho la Municipalidad heredia. Pero también hemos pensado que perfectamente se podría, sin necesidad de contar con el sistema de cloacas, asfaltar las calles de la ciudad con una capa de petróleo con un espesor de un cincuenta por ciento menos que al empleado ordinariamente en las calles de la capital y proteger así nuestro

arrolla sus actividades con base en un presupuesto que le permite realizar obras de alguna trascendencia. Pero las Municipalidades de los otros cantones centrales de diferentes provincias, y en escala aun mayor las de los cantones menores, si deben haber experimentado lo intrascendente de la labor que realizan al disponer de tan limitados recursos económicos y al moverse en escenarios tan pobres. Realmente todo la labor de los municipios se ha venido reduciendo a la construcción de caminos, de malas calles de macadam, al cobro de servicios de calafaría y de alumbrado público y en algunos pocos casos, de derechos de mercado y de matadero.

¿Qué otra cosa se podría hacer? Ninguna, o casi ninguna, la Municipalidad de Heredia, por ejemplo, en representación de la cual asisto hoy a este Congreso, si no poseyera una planta eléctrica que le produce casi las tres cuartas parte de sus ingresos anuales, a estas horas no podría hacer otra cosa que mal remendar unas mil varas anuales de sus calles de macadam. ¿Qué posibilidad tiene la Municipalidad heredia de construir un buen sistema de cloacas para luego proceder a la pavimentación de las calles? Ninguna, no obstante que dispone de una planta eléctrica que le produce una entrada global por año de \$126,285.25 con un beneficio neto de \$106,786.70.

- Nº 19 A. Venegas 2.00
Nº 20 Benjamin Bravo 2.00
Nº 21 X.X. 1.50
Nº 22 X.X. 0.50
Nº 23 X.X. 1.00
Nº 24 X.X. 1.00
Nº 25 X.X. 2.00
Nº 26 X.X. 2.00
Nº 27 X.X. 0.50
Nº 28 X.X. 0.50
Nº 29 X.X. 0.50
Nº 30 X.X. 0.50
Nº 31 X.X. 0.50
Nº 32 X.X. 0.50
Nº 33 X.X. 0.50

Línea de La Estrella Beverly \$34.00
Nº 34 X.X. 1.00
Nº 35 X.X. 1.00
Nº 36 X.X. 1.00
Nº 37 X.X. 1.00
Nº 38 X.X. 0.50
Nº 39 X.X. 0.50
Nº 40 X.X. 1.50
Nº 41 X.X. 1.00
Nº 42 X.X. 1.00
Nº 43 X.X. 5.00
Nº 44 X.X. 2.00

PASA A LA PAG. CUATRO

Con 50 céntimos renueva usted su CARNET. Todos los militantes de responsabilidad deben tener su carnet de 1940.



# Las contradicciones entre...

VIENE DE LA PAG. TRES

Al propio tiempo las inversiones de capital americano, en América Latina comienzan a desplazarse a las inversiones inglesas.

Ya desde el tiempo de paz el activo del balance comercial de los Estados Unidos con Inglaterra, como resultado de la primera guerra, se elevó aún más en favor de los Estados Unidos.

Como la Gran Bretaña ha reducido la exportación de sus mercancías por la guerra, se ha visto obligada a enviar todos los meses considerables sumas de oro y valor a los Estados Unidos.

En la guerra monetaria, los Estados Unidos ya han obtenido una gran victoria sobre Inglaterra. El llamado bloque esterilino ha entrado en colapso. La mayoría de los Estados cuya moneda se regía por la libra esterlina antes de setiembre han abandonado esa base y se han adaptado al dólar.

Durante la primera guerra mundial principió una campaña de valores—oro y acciones—dirigida por la Gran Bretaña contra los Estados Unidos. El gobierno británico exigió que los capitalistas ingleses, que poseyeron valores extranjeros, los enviasen a los Estados Unidos.

El capital monopolista americano, está extendiendo sus tentáculos de tal manera que el oro y las inversiones de capital inglés, restante en los Estados Unidos después de la guerra mundial, sino también a las inversiones inglesas en otros países.

Si la guerra europea actual arrastra a los Estados Unidos,

## LA IMPORTANCIA... VIENE DE LA 1ª PAG.

política de que goza un país. El origen y fundamento democrático de las Municipalidades, es lo que da importancia a este Congreso. Pero eso sí, siempre que este Congreso sea un paso en la consolidación de nuestro régimen municipal, muy deficiente aun y que necesita muchas reformas sobre todo en lo que se refiere a la autonomía de estos organismos. En la actualidad los municipios están sujetos a una supervigilancia y supeditación al Poder Ejecutivo que los hace desaparecer casi como gobiernos locales para convertirlos en departamentos del Poder Ejecutivo. En este sentido es que creemos que debe orientarse fundamentalmente el Congreso de Municipalidades. En el de conseguir mayor autonomía a estos organismos; y una influencia de ellos en la vida administrativa del país. Un caso muy concreto de los malos resultados que para los pueblos tiene el que la administración económica se halle tan centralizada, lo constituye la provincia del Guanacaste. Esta provincia que es una de las provincias que más fuertemente tributan es la que menos beneficios ha recibido del Poder Ejecutivo en los diferentes años, en cuanto a obras de fomento y de utilidad pública se refiere.

Otro punto que debe abordar este Congreso, es el de exigir a los poderes públicos mayor respeto en lo concerniente a legislación municipal. La legislación municipal ha sufrido un atropello el año pasado, del cual debe protestar este Congreso. Nos referimos a la creación institucional de un Consejo Administrativo, en la zona bananera del Pacífico, en vez de los respectivos municipios. Por qué motivo, el Ejecutivo y el Congreso, no crearon municipios en estas zonas, como exige nuestra legislación municipal en vez del Consejo Administrativo? Nuestra Constitución exige que los gobiernos locales estén en manos de municipios libres y popularmente electos por los vecinos del cantón. Según nuestra Constitución el Ejecutivo municipal, tiene el deber de crear gobiernos locales, sino que es a los vecinos del lugar,

el capital monopolista desalojará a la Gran Bretaña de las posiciones que aún conserva en la América Central y del Sur.

La lucha de Norte América contra Inglaterra no se limita a las esferas económicas. Los Estados Unidos también se esfuerzan en desalojar a Inglaterra de América Latina por medio de la presión política. El principal instrumento para lograrlo es el llamado panamericanismo; es decir la acción conjunta de todos los Estados de la América Central y del Sur bajo la hegemonía de los Estados Unidos. Este proceso irá desenvolviéndose en las formas más variadas aún cuando todavía con muy indefinidas formas:

La Doctrina Monroe, las Conferencias P a N-americanas, la idea de el establecimiento de una zona neutral de 300 millas al rededor del Continente Americano, la admisión de todas las monedas al dólar, y otros esfuerzos similares.

Además, igual que después, de la primera guerra mundial, el Imperialismo americano está exigiendo que las posesiones coloniales de Inglaterra (y Francia) en América Latina sean traspasadas ya sea como compensación de la deuda británica o cambio del pago correspondiente en moneda.

“En un grado cada día mayor, el obstáculo principal para que el capital financiero americano subordine totalmente a América Latina a su control no lo constituye el imperialismo inglés, sino la resistencia de las masas obreras de esos países”.

a quienes corresponde nombrar estos organismos; por lo tanto las medidas dictadas a este respecto son institucionales, y corresponde a este Congreso de Municipalidades, que debe vigilar por la soberanía del régimen municipal, procurar que esta medida institucional digna de los tiempos de Carrillo o de Guardia, desaparezca y sea subsanada. En la región bananera del Pacífico, donde los costarricenses más que en ninguna parte necesitan tener su gobierno local, que los defienda de la voracidad de la Compañía Bananera deben ser creados, los municipios de acuerdo con la ley. El respeto a la legislación municipal, y la autonomía de estas, deben ser puntos tratados por este Congreso si quiere hacer algo verdaderamente provecho. Para la vida de estos organismos. Mientras los municipios estén sometidos a que el Ejecutivo dé sus acuerdos a que los empleados sean personas nombradas por la Secretaría de Gobernación y mientras la legislación municipal no sea respetada y se pase hasta por encima de los principios constitucionales, no cumplirá esta institución, los fines democráticos que le están encomendados en detrimento de los municipios. La labor del Consejo de Municipalidades no debe ser la de pronunciar discursos y celebrar banquetes, al estilo de los rotarios, sino conseguir el establecimiento completo del régimen municipal y el respeto constitucional a las ordenanzas respectivas.

## En la Zona Atlántica

VIENE DE LA 1ª Página—es más amplio y entosa también la producción de artículos de primera mano en esa zona. Los diputados que hoy hablan de pláticas en la zona atlántica deberían tener la probidad necesaria para indicar el origen de esos planes a fin de que el país vea de algo le sirven las iniciativas de “los importadores de ideas exóticas”.

# CORRUPTELA...

para la comprensión de los fines sociales de la escuela de la democracia para sus fines humanos y permanente, hacen de la escuela, nacional un instrumento, de mera política; que conciben sólo desde el punto de vista de institución pagada por el presupuesto y por, tanto, apta para dar privilegios y recompensas a los allegados, a los incondicionales a los dóciles. Así en la actualidad y en la realidad, se ha echado abajo todo el sistema administrativo escolar creado para organizar con eficacia, los servicios de la escuela nacional.

En la actualidad no es el ministro de Educación Pública quien nombra a los maestros; no es el Jefe Técnico ni tampoco lo es el Inspector de Escuelas; en la actualidad nombran maestros, el diputado el personaje de influencias, el cacique de la provincia. ¿Y con qué principios? ¿Con los del mejoramiento de los servicios? ¡Ni soñar! Los “principios” que infoman tales nombramientos son: las ganancias y el privilegio, el comadrazgo, la recompensa por servicios personalísimos, etc. etc. Ante este estado de intereses creados las autoridades de Educación realmente están pintadas en la pared. La consecuencia es el desaliento en el personal docente, en los buenos maestros y supresión del estímulo justo, la desorganización de la administración escolar. Sabemos que hay pillos triunfantes que orde-

nan el Inspector de Escuelas el nombramiento de fulanita o de sustanito y q' a veces llega hasta señalar a los Directores de escuelas el grado que han de darle a su protegido, o protegida. Desde luego, la orden se acata.

El otro factor es la ingerencia de algunos maestros en la política; ingerencia honrosa cuando se lucha por principios y por programas; infeliz y no traraproducente, cuando se lucha por simples y pasajeras ventajas personales, por estrechos egoísmos reñidos abiertamente con la ética profesional.

En la recién pasada campaña electoral algunos maestros de escuela dieron esta nota. La campaña les sirvió para hacer méritos a puertos para presentar a las autoridades de educación, no la limpia hoja sus hazas en la confección de sus servicios docentes, sino de los chanchullos electorales y sus actividades tristísimas en la corrupción de la conciencia cívica. Dicen que un director de escuela, de una escuela rural que lleva el nombre de uno de los hispano americanos más puros, (como quien dice José Martí u Hostos), anduvo el día de las elecciones comprando cédulas, para hacer el chanchullo de “la cadena”.

¿Qué autoridad moral y cívica tendrá este sujeto ante el pueblo que lo vio hacer tal cosa el día de las elecciones?

Pero con todas esas actividades, tales maestros hacen prevalecer sus méritos “políticos”

# VIENE DE LA 1ª PAG.

para desplazar al compañero, para postergarlo, para disputarle de mala manera su situación justamente ganada.

nteplubelelo oisint epYCrade

Digan los padres de familia honrados si es o no cierto que esta situación de la escuela, nacional es de verdadera descomposición.

Hay que reaccionar contra

## Ponencia sobre...

queñas plantas eléctricas. Lo mejor, lo más indicado, es que se instalen plantas eléctricas grandes que suministren luz y fuerza a varias localidades y que sean administradas colectivamente por varias Municipalidades para el efecto de los beneficios. La conveniencia de la cooperación económica de las Municipalidades para la instalación de una empresa como la mencionada, es evidente. Pues bien, dicha cooperación económica intermunicipal, tanto en el último caso citado, como en los anteriores, es actualmente imposible. La Ley de Hacienda Municipal no lo permite. Se necesita que se dé una ley especial que la autorice, al es el propósito de la presente ponencia: “Que el Congreso Nacional de Municipalidades eleve a consideración del Congreso Constitucional de la República el siguiente Proyecto de Ley que es el síntesis de todas las ideas que expuestas:

El Congreso Constitucional de la República de Costa Rica

Considerando:

Que la debilidad económica de las diferentes Municipalidades del

todo esto. Los que tienen en sus manos las responsabilidades de la dirección de nuestra escuela, deben si son verdaderos patriotas, poner coto a este mal: que los maestros ocupen sus puestos, no por pillerías políticas, no por recomendaciones de padrinos locales, sino de verdaderos méritos bien ganados en la obra de educar a nuestros hijos.

## Ponencia sobre...

queñas plantas eléctricas. Lo mejor, lo más indicado, es que se instalen plantas eléctricas grandes que suministren luz y fuerza a varias localidades y que sean administradas colectivamente por varias Municipalidades para el efecto de los beneficios. La conveniencia de la cooperación económica de las Municipalidades para la instalación de una empresa como la mencionada, es evidente. Pues bien, dicha cooperación económica intermunicipal, tanto en el último caso citado, como en los anteriores, es actualmente imposible. La Ley de Hacienda Municipal no lo permite. Se necesita que se dé una ley especial que la autorice, al es el propósito de la presente ponencia: “Que el Congreso Nacional de Municipalidades eleve a consideración del Congreso Constitucional de la República el siguiente Proyecto de Ley que es el síntesis de todas las ideas que expuestas:

Decreta:

Artículo 1º—Facilitase a las Municipalidades de la República para entrar en acuerdos de cooperación económica o de cualquier otra índole, con el fin de realizar obras o acciones necesarias o simplemente beneficiosas para ellas.

Artículo 2º—Cuando dos o más Municipalidades convengan en entrar en un acuerdo de cooperación para determinado fin, deberá elaborar un Reglamento en el que se especifique de manera clara y precisa el fin que se persigue, el procedimiento que se seguirá para obtener y las normas a que se someterán las Municipalidades en el curso de su acción común. Este Reglamento deberá ser aprobado por cada una de las Municipalidades mediante mayoría simple y luego por el Poder Ejecutivo.

Artículo 3º—Quedan modificadas todas las disposiciones legales que se opongan a la presente ley.

Considerando:

Que la debilidad económica de las diferentes Municipalidades del

## El compañero

Nº 45 1.00  
Nº 46 X X. 0.50

Total @66.00  
hasta el 10 de febrero  
El c. Oscar Fuentes de Limón informa sobre la venta de folletos de los discursos del c.

VIENE DE LA PAG. 2

Mora en Congreso Recibió 489, Distribuyó 193 entre los suscritores a razón de 25 céntimos cada uno y repartió 115 gratuitamente en la Línea antes de las elecciones. Ha recogido \$ 30.50 y el resto está por cobrar.

### ¿Ha olvidado Ud. compañero, cómo hace frente el Partido a sus múltiples gastos? NO? Pues sepa que usted ayudará si tiene al día su CARNET para 1940.

## ¿Por qué calla...

VIENE DE LA 1ª Pág. ferimos a una gacetiella de la citada revista publicada en su último número.

Según esa gacetiella, hábilmente redactada, nosotros somos autores de incendios y atropellos en Parrita. Se menciona concretamente el encarcelamiento de un hermano de nuestro camarada Efraín Jiménez Guerrero con motivo de un su puesto incendio de unos carros de ferrocarril. No parece que el redactor de esa gacetiella debió actuar con un poco de mayor probidad. No es posible que el ignore que nuestra lucha en Parrita no se ha encaminado a provocar incendios y disturbios en ese lugar, sino a impedir que la United Fruit Co. consuma un atropello contra varios miles de seres humanos obligándolos a radiarse por muchos lustreros en un lugar pantanoso y frecuentemente expuesto a las inundaciones del río, Tampoco puede ignorar que tanto la Compañía como el Gobierno se han empeñado en los últimos días en crear, artificialmente una atmósfera de zozobra en Parrita a fin de aterrorizar a la gente, darle el triunfo a la tesis yanquistas, y justificar cualquier atropello. El caso de Jiménez Guerrero es un aspecto de esa maquinación. Jiménez Guerrero no es ni ha sido nunca comunista. Por el contrario, nos ha adversado. Sin embargo, el hecho de ser hermano de un exdiputado nuestro, fue aprovechado por versamente por los maquinadores. Pero aprovechando después de tragar una verdadera infamia. Por que no ha habido tal incendio de carros del ferrocarril de Parrita a Quepos. Lo que hubo fue algo que todos los días ocurre en ese ferrocarril: que una chispa de la locomotora puso fuego en las hojas secas de unos vagones metálicos que la Compañía usa para transportar banano. Se trata de hojas secas que en los vagones metálicos forman una especie de colchón para que no se maltrate la fruta. Los carros iban sin fruta porque ya habían sido descargados y al quemarse las hojas no sufrieron nada desde luego que son metálicos. Pues esto sirvió de base para la maniobra. Tomaron al hermano de nuestro camarada, que actuaba como brequero en el tren y lo metieron en un calabozo donde lo mantienen todavía. Nosotros le aconsejamos al redactor de “Eco Católico” que vaya a la Corte de Justicia y pida el expediente creado con motivo del recurso de Habeas Corpus que fué hecho en favor de Jiménez Guerrero. Allí verá que la razón que da la autoridad para la detención de Jiménez es ésta: se sospecha que fué el instigador de dos sujetos que dieron fuego a las hojas secas y los cuales no han podido ser capturados todavía. Con base en semejante sospechas es que la United Fruit presiona a un hombre inocente. Contrasta el interés que se le otorga al “Eco Católico” en lo del incendio de los carros y en el afán de imputar este hecho a los comunistas con el hecho de que se haya hecho de la vista gorda ante el incendio de la población de Parrita y de las autoridades de este acto bárbaro. ¿Por qué calla el “Eco Católico” ante el incendio de la población de Parrita y hace alharaca del incendio de un montón de hojas secas? En verdad que es este un silencio sospechoso...

## Excursión al Volcán Poás

Debido a haberse aumentado el precio al pasar en camión para trasladar a los excursionistas, nos hemos visto también obligados a aumentar a TRES colones cincuenta el valor de cada ticket de ida y vuelta, en lugar de tres, como habíamos anunciado. La salida será el Jueves Santo, a las 10 y 30 de noche. Por la Célula “8 de Mayo”—Napoleón Calderón—NAPOLEON CALDERON ANTONIO VALERIN— No olvidar que la poca utilidad que se obtenga servirá para ayudar a pagar la deuda del Partido. Antonio Valerín P.

## Sumer Welles...

casado, en su conjunto. Ahora se está iniciando la segunda parte del programa, la que se refiere a la discusión de las posibles condiciones impuestas por el Imperialismo Yanqui para participar en la guerra en favor de los aliados. La denuncia de la Ley Johnson, que actualmente impide al gobierno notamericano proporcionar créditos de guerra a los aliados, acaba de ser anunciada desde Washington, al mismo tiempo que Welles llega a París. Desde el momento en que los créditos se concedan los Estados Unidos estarán amarrados al carro de guerra de Chamberlain y Daladier. Tendrán q' seguir fatalmente al mismo trayectoria que en 1914. Sin embargo lo más probable es que los imperialistas yanquis prefieran retrasar su participación en la guerra hasta que ésta se aproxime a su fin. Así piensan mediar de-

VIENE DE LA 1ª Página—ciativamente en la elaboración del programa de paz, la victoria del socialismo en esos países. De allí que la discusión de los llamados fines de paz de los aliados sea el tema de mayor interés actual en las columnas de la prensa de los imperialistas llamados “democráticos”. Pero todos estos cálculos de los comerciantes de la guerra se estrellarán ante la avalancha de una Europa insurreccional, que contactará con el respaldo de las columnas bien equipadas y bien adiestradas del ejército rojo de la URSS. El gran país del socialismo y no los Estados Unidos será el factor decisivo en la organización de la Europa de la post-guerra.

# Próximo Lunes 18 de Marzo

A las 7 y media de la noche

# GRAN REUNION

Aniversario de las expropiaciones petroleras mexicanas.